



REGIONE AUTONOMA TRENTO ALTO ADIGE/SÜDTIROL  
AUTONOME REGION TRENTO-SÜDTIROL  
REGION AUTONÓMA TRENTIN-SÜDTIROL

*La Vice Presidente - Die Vizepräsidentin - La Vicepresidente*

Trento, 26 Settembre 2025

Alla Consigliera regionale  
Francesca Parolari  
Gruppo consiliare regionale Partito Democratico

e, p. c. Gentile Signore  
Roberto Paccher  
Presidente del Consiglio regionale

Gentile Signore  
Arno Kompatscher  
Presidente della Regione Autonoma Trentino-Alto  
Adige/Südtirol

Oggetto: risposta interrogazione n. 168/XVII

In riscontro all'interrogazione in oggetto si rappresenta quanto segue.

Alla data del 1. settembre 2025, per quanto concerne gli uffici giudiziari della provincia di Trento, a fronte di una dotazione organica pari a 316 unità, risultano vacanti 84 unità, mentre negli uffici siti in provincia di Bolzano, che contano una dotazione organica pari a 308 unità, risultano vacanti 144 unità. Secondo le indicazioni del Ministero della Giustizia, negli ultimi anni il carico di lavoro del personale giudiziario è diminuito grazie alle riforme introdotte e alla progressiva diffusione del processo civile telematico. Il rapporto tra giudici e personale amministrativo è passato da 1 a 3 a 1 a 2,3, con una conseguente riduzione del fabbisogno di personale di circa il 25%.

In considerazione del gran numero di posti vacanti nell'organico degli uffici giudiziari di Bolzano, nella seduta della giunta regionale del 24 giugno 2025, sono stati approvati due bandi: un concorso pubblico per assunzioni con rapporto di lavoro a tempo indeterminato nel profilo di assistente giudiziario (15 posti) e una selezione pubblica per assunzioni a tempo determinato nel medesimo profilo.

Tale ultima procedura è stata indetta con modalità semplificate proprio con l'obiettivo di pervenire in tempi ragionevolmente brevi alla copertura dei posti vacanti, al fine di garantire il corretto funzionamento dei servizi giudiziari.

Sempre per gli uffici siti in provincia di Bolzano, entro la fine dell'anno 2025, verrà bandito un ulteriore concorso pubblico per assunzioni nel profilo di funzionario giudiziario/Uep, posizione economico professionale C1.



Si stanno anche verificando, in accordo con il Ministero della Giustizia, le modalità per procedere all'assunzione a tempo indeterminato degli addetti agli uffici per il processo.

Per quanto riguarda gli Accordi di carattere pluriennale, la Regione sta lavorando ad una proposta da presentare al Ministero. Una volta definita gli standard e i parametri di servizio per l'esercizio delle funzioni delegate, si potrà procedere con le trattative con il Ministero della Giustizia e il Ministero dell'Economia per finalizzare gli accordi pluriennali e per definire la quantificazione effettiva degli oneri da rimborsare alla Regione.

- Giulia Zanotelli -

[Firmato digitalmente]

Questo documento, se trasmesso in forma cartacea, costituisce copia dell'originale informatico firmato digitalmente, valido a tutti gli effetti di legge, predisposto e conservato presso questa Amministrazione (D.Lgs 82/05). L'indicazione del nome del firmatario sostituisce la sua firma autografa (art. 3 D. Lgs. 39/93).



REGIONE AUTONOMA TRENTO-ALTO ADIGE/SÜDTIROL  
AUTONOME REGION TRENITNO-SÜDTIROL  
REGION AUTONÓMA TRENTIN-SÜDTIROL

*La Vice Presidente - Die Vizepräsidentin - La Vicepresidente*

Trient, 26. September 2025

An die Regionalratsabgeordnete  
Francesca Parolari  
Regionalratsfraktion Partito Democratico

u. z. K.

Herrn  
Roberto Paccher  
Präsident des Regionalrates

Herrn  
Arno Kompatscher  
Präsident der Autonomen Region Trentino-Südtirol

Betreff: Antwort auf die Anfrage Nr. 168/XVII

In Bezug auf die oben genannte Anfrage wird Folgendes mitgeteilt.

Zum 1. September 2025 sind bei den Gerichtsämtern der Provinz Trient von den im Stellenplan vorgesehenen 316 Personaleinheiten 84 Stellen unbesetzt. Bei den Ämtern der Provinz Bozen sind von den im Stellenplan vorgesehenen 308 Personaleinheiten 144 Stellen unbesetzt. Nach Angaben des Justizministeriums hat sich die Arbeitsbelastung für das Personal der Gerichtsämter in den letzten Jahren dank der Einführung von Reformen und der schrittweisen Anwendung des telematischen Zivilprozesses verringert. Das Verhältnis zwischen Richtern und Verwaltungspersonal war 1:3 und ist derzeit 1:2,3, wodurch der Personalbedarf um etwa 25 % gesunken ist.

Angesichts der großen Anzahl unbesetzter Planstellen bei den Gerichtsämtern der Provinz Bozen wurden in der Sitzung der Regionalregierung vom 24. Juni 2025 zwei Ausschreibungen genehmigt, und zwar ein öffentlicher Wettbewerb zwecks Einstellung mit unbefristetem Arbeitsverhältnis im Berufsbild Gerichtsassistent/Gerichtsassistentin (15 Stellen) und ein öffentliches Auswahlverfahren zwecks Einstellung mit befristetem Arbeitsverhältnis in demselben Berufsbild.

Das oben genannte Auswahlverfahren wurde eigens mit vereinfachten Modalitäten ausgeschrieben, um die unbesetzten Stellen so bald wie möglich zu besetzen und somit die einwandfreie Tätigkeit der Justiz zu gewährleisten.

Via Gazzoletti, 2 - I - 38122 TRENTO / TRIENT / TRÉNT

---

Tel. 0461 201212 - Fax 0461 201220 e-mail: [vicepresidente@regione.taa.it](mailto:vicepresidente@regione.taa.it); [vicepresidente@pec.regione.taa.it](mailto:vicepresidente@pec.regione.taa.it);



REGIONE AUTONOMA TRENINTO-ALTO ADIGE/SÜDTIROL  
AUTONOME REGION TRENITNO-SÜDTIROL  
REGION AUTONÓMA TRENTIN-SÜDTIROL

*La Vice Presidente - Die Vizepräsidentin - La Vicepresident*

Bis Ende des Jahres 2025 wird für die Ämter der Provinz Bozen ein weiterer öffentlicher Wettbewerb zwecks Einstellung im Berufsbild Höherer Beamter / Höhere Beamtin für Rechtspflege und im Berufsbild Höherer Beamter / Höhere Beamtin des Amtes für Zustellungen, Vollstreckungen und Proteste (UNEP), Berufs- und Besoldungsklasse C1, ausgeschrieben.

Im Einvernehmen mit dem Justizministerium werden derzeit auch die Modalitäten für die Einstellung mit unbefristetem Arbeitsverhältnis der Bediensteten des Amtes für den Prozess überprüft.

Was die mehrjährigen Abkommen anbelangt, arbeitet die Region zurzeit an einem Vorschlag, der dem Ministerium vorzulegen ist. Nach Festlegung der Leistungsstandards und -parameter für die Ausübung der delegierten Befugnisse können die Verhandlungen mit dem Justizministerium und dem Ministerium für Wirtschaft und Finanzen eingeleitet werden, um die mehrjährigen Abkommen abzuschließen und die tatsächlichen Kosten, die der Region zu erstatten sind, zu quantifizieren.

- Giulia Zanotelli -  
[digital signiert]

Falls dieses Dokument in Papierform übermittelt wird, stellt es eine für alle gesetzlichen Wirkungen gültige Kopie des elektronischen digital signierten Originals dar, das von dieser Verwaltung erstellt und bei derselben aufbewahrt wird (GvD Nr. 82/2005). Die Angabe des Namens der unterzeichnenden Person ersetzt deren eigenhändige Unterschrift (Art. 3 GvD Nr. 39/1993).